



## "Historia del movimiento obrero en Chile"

1440  
201091



Por Hernán Ramírez Necochea.  
Ediciones Lar. 332 páginas. Concepción, 1986.

Tal vez uno de los más peligrosos males que pueden acosar a un pueblo es el de una deformada "identidad nacional" construida sobre la base de mitos y de elisiones, de una historia que no ha dado cuenta de la realidad tal cual ha sido. En consecuencia, aquellos que, en cualquier campo de las ciencias humanas, nos devuelven el auténtico pretérito, con él nos devuelven a la vez los datos indispensables para conformar una verdadera identidad.

Es en este aspecto donde adquiere toda su importancia la obra historiográfica de Hernán Ramírez Necochea, iniciador en Chile de un método que a estas alturas nadie puede desconocer por sus innegables aportes: el método marxista de interpretación de la historia. En el caso particular de la *Historia del movimiento obrero en Chile* encontramos simultáneamente la historia de nuestro desarrollo económico, de la evolución de las fuerzas productivas, y del despejar de la conciencia y de las primeras organizaciones de la clase obrera como con-

secuencia de las ideas que nos llegaban de Europa mezcladas con el liberalismo de los tiempos.

Así, recibimos la influencia de los socialistas utópicos, como Fourier, Proudhon, Owen y Saint Simon, y más tarde la de los anarquistas, como Kropotkin, Malatesta y Bakunin. De ese modo, se dio origen, hacia mediados del siglo pasado, a la "Sociedad de la Igualdad", donde precursores como Francisco Bilbao y Santiago Arcos hicieron oír su voz exigiendo justicia social.

Pero eso no es todo: en el libro de Ramírez Necochea —recién reeditado, luego de treinta años— también están los antecedentes de este gobierno, los vicios y las orientaciones de los *Chicago boys*, tal como ocurrió con la escuela de Courcelle Seneuil, líder del librecambismo. Refiriéndose a una docena de bancos de 1878, dice el autor: "Estas instituciones, manejadas por hombres políticamente influyentes y que mantenían muy sólidas conexiones con las instituciones financieras británicas, se regían por la ley de bancos de 1860, que les concedía la más liberales franquicias, incluso las de emitir billetes".

Pero quizás más importantes aún son sus fundamentos acerca de la falacia de otro de nuestros grandes mitos: la austeridad de nuestra oligarquía. Luego de citar a Vicuña Mackenna, quien se refiere al derroche de palacios, lacayos engalanados o carrozas parisinas como producto de la prosperidad agrícola, Ramírez concluye: "Lo señalado desvirtúa absolutamente el mito de la aristocracia austera, sobria, llena de relevantes virtudes cívicas y morales creado por historiadores de extracción aristocrática —don Francisco A. Encina, entre ellos— y que han difundido historiadores de otra estirpe".

Lo anterior ejemplifica cómo se ha tejido nuestra historia, cómo ha sido desvirtuada por una ideología y por intereses que favorecían un método anticientífico.

Resulta preciso, pues, afirmar que con la reedición de este libro se está contribuyendo a desmitificar nuestro pasado y a tornar conciencia sobre la necesidad de una relectura total de nuestra historia en todos los campos del saber. □

1929 Jaime Valdivieso

Años, del 20 de marzo al 5 de abril, 1987

51

Nº 195, Fpo.,

# "Historia del movimiento obrero en Chile" [artículo] Jaime Valdivieso.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Valdivieso, Jaime, 1929-2019

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Historia del movimiento obrero en Chile" [artículo] Jaime Valdivieso. il.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)